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Narcotráfico continúa en agenda 

Un tema con pocas fuentes 
Entre las fuentes políticas y las fuentes del narcotráfico existe una gran brecha en los me-
dios. Se trata de un tema que pocos se atreven hablar en público. A excepción del investi-
gador en crimen organizado Roberto Orozco, Alberto Novoa y Gonzalo Carrión, el resto 
de fuentes consultadas hasta ahora han preferido mantenerse en el anonimato. Pese a esta 
limitante, los medios deben continuar buscando otras voces que contribuyan al análisis 
sobre las causas de la penetración del narcotráfico en el país. Sería muy reduccionista de-
jar el debate en manos de las autoridades policiales y del ejército.  

                                                    No.49· Del 16 al 24 de diciembre 2009 

MED IO S  Y  AG ENDA  P U B L I C A   

                                      

La prensa escrita continúa mostrando su dominio en relación al narcotráfico. END y LP 
fueron más allá de las versiones oficiales. Walpa Siksa ha sido el punto de partida para 
abrir el debate con otras voces y mostrar otras aristas. Carlos Salinas, Amalia Morales, 
Ramón Villareal, Roberto Mora y José Garth (LP) hicieron una radiografía nacional sobre 
el avance del narcotráfico y las acusaciones mutuas entre dirigentes políticos en la Costa 
Caribe. Carlos Larios, Matilde Córdoba, José Adán Silva, Nery García, Lésber Quintero, 
Ernesto García y Tania Sirias (END) han insistido en la entrega de cédulas a narcotrafi-
cantes y en el fallo a favor de un mexicano “ligado” al Cártel de Sinaloa.  

Guillermo Rothschuh Villanueva * 

Ley Marco 
La Ley Marco continúa siendo el candado del bipartidismo en Nicaragua. Lo más grave es 
que para algunos periodistas con tal de conseguir información de primera abordan con ti-
midez muchos de estos temas que demandan mayor acuciosidad. El magistrado Rafael 
Solís, con toda normalidad reveló en Estudio 24 Horas (Jennifer Ortiz) y Noticias 12 
(Arturo Mcfield) la posibilidad de acordar con el PLC una Ley Marco para prorrogar los 
periodos de funcionarios públicos a quienes se les vence el periodo. El funcionario dijo 
todo lo que quiso sin recibir mayor cuestionamiento. Fueron entrevistas de mero trámite. 

Centro de Investigaciones de la Comunicación 
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¡Que hablen los expertos! 

Observatorio de Medios 

Cada cierre de año, medios y periodistas tienen por norma realizar balances económicos. 
Para realizar esta tarea creemos que medios y periodistas deben consultar a fuentes creí-
bles y especializadas para contrastar las cifras oficiales. Una práctica que ha venido des-
arrollándose en Noticias 12 (Abel Calero y Arturo Mcfield) y Primer Plano (Adolfo 
Pastrán). Sin embargo, hasta el momento su abordaje se ha limitado a una o dos fuentes lo 
cual ha dado como resultado mucha información y poco análisis. Sería más enriquecedor 
si realizaran un debate a fondo con funcionarios públicos, economistas, académicos, in-
vestigadores, etc. Ojalá se haga cuanto antes. 

¿Hubo balance parlamentario? 
El cierre del año legislativo merecía un abordaje más minucioso de parte de medios y pe-
riodistas. Aunque las estadísticas constituyen un indicador valioso en relación a la aproba-
ción de leyes, resoluciones, decretos y declaraciones, su tratamiento en Noticias 12, Seis 
en Punto, Somos Noticias, Noticiero 24 Horas, END y LP fue plano. Se limitaron a repro-
ducir el informe presentado por el Ing. René Núñez. No solo se trata de cuántas leyes se 
aprobaron sino de analizar su impacto en la economía, justicia, democracia e inversión. 
Además se debió contrastar el trabajo de los parlamentarios con años anteriores.  

Agendismo institucional 
El agendismo institucional continúa teniendo un gran peso en los medios. La presencia de 
los representantes de los distintos poderes del Estado en la sesión solemne de la Asamblea 
Nacional reafirmó esta tesis. Prácticamente los noticieros televisivos concentraron casi a 
todos sus equipos en este acto. Algunos aducen que se trata de una oportunidad para tener 
acceso a las fuentes oficiales, lo cierto es que muchos se quedaron en entrevistas simplo-
nas, sin poner el acento en los temas de fondo en detrimento de otros aspectos y actores.    

Suspicacia en Yota 

Cuando todos celebramos el lanzamiento oficial de Yota Nicaragua S.A, por los benefi-
cios que traería en Internet y telefonía móvil fija, los trabajos de Octavio Enríquez (LP) 
en relación al contrato de arrendamiento de esta empresa con Enatrel, levantan suspica-
cias. ¿Por qué ese trato preferencial del gobierno con esta empresa? ¿Es una muestra del 
conflicto de intereses por tratarse de una empresa privada y no una inversión de gobierno? 
Estas y otras dudas surgen por el hermetismo que han mostrado el Ing. Orlando Castillo 
Director de Telcor, el ministro del MEM Emilio Rappaccioli y el silencio de la CGR. 
Conviene responder cuanto antes estos interrogantes. 

Salario mínimo 
El salario mínimo ha vuelto entrar con especial resonancia en la agenda de los medios. 
Uno de los mayores aportes de Noticias 12 (Abel Calero, Arturo Mcfield), Noticiero 24 
Horas (Vladimir Vásquez) y 11 Noticias (Yader Reyes Galeano) ha sido mantener en sus 
espacios el equilibrio entre empresarios y sindicalistas; sin embargo, deberían ampliar el 
debate incluyendo otras voces y buscar otros ángulos que ayuden a entender mejor el te-
ma. Además urge un lenguaje más pedagógico que permita conocer como se traduce el 
salario mínimo en la actual canasta básica. 
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Observatorio de Medios 

Buenas prácticas municipales 
Todo premio constituye un estimulo y un desafío. El premio a la Mejor Cobertura Pe-
riodísticas de las Buenas Prácticas Municipales, otorgado a Anne Pérez (LP), Juan Carlos 
Duarte (Radio Estéreo Camoapa), Berman Martínez y Danilo Gómez (Alcaldía de Naga-
rote) debe traducirse en un compromiso para continuar trabajando en el desarrollo de sus 
municipios. Este resultado confirma que periodistas y medios locales son actores claves, 
en los que la ciudadanía, instituciones y diferentes organismos han depositado su confian-
za. Un voto que deben renovar. 

*Director Observatorio de Medios-CINCO 

observatoriodemedios@cinco.org.ni 

Segmentos jurídicos 
Unos de los mayores aportes de Danilo Lacayo En Vivo y Acción 10 en la mañana han 
sido sus segmentos jurídicos donde han fomentado la participación de las audiencias para 
que planteen sus problemas legales ante los catedráticos de derecho de la UCA y Upoli 
que llegan como invitados. Litigio de propiedades, publicidad engañosa, derecho de los 
consumidores, Ley de Paternidad, arriendo, migración, forman parte de la gama de temas 
abordados. Ambos espacios han contribuido a un mejor entendimiento en temas de reso-
nancia nacional.  

Un relato consistente 
Pocos periodistas cuentan historias de calidad en los espacios televisivos. Una tarea que 
José Abraham Sánchez se ha impuesto en Acción 10. Su reciente reportaje Río Blanco… 
en la línea roja, mostró una estructura narrativa poco frecuente en televisión. El relato 
parte de sus años en el servicio militar en el municipio de Río Blanco. No se trata de ve-
detismo. Su historia va más allá. Ubica a las audiencias cuando este municipio era una 
zona de guerra, recurriendo a imágenes auténticas, para luego explicar su desarrollo des-
pués de casi 25 años. Un trabajo que ratifica las posibilidades de otro abordaje que ofrece 
la nota roja.  


